

El concepto de Desarrollo en Transición plantea una visión multidimensional del desarrollo al superar el tradicional y exclusivo indicador de renta. Este concepto apoyado, entre otros, por la Cooperación Española, el Centro de Desarrollo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y la Unión Europea centra su atención en las necesarias transformaciones que los países de renta media y renta media alta están acometiendo en sus políticas para hacer frente a la triple transición: la transición verde, la digital y la socioeconómica que deberían realizarse con equidad e inclusión de los colectivos más vulnerables en cumplimiento de la Agenda 2030.

En este marco, que caracteriza a la región de América Latina y el Caribe, aunque también a otras regiones del mundo, la cooperación internacional para el desarrollo se convierte en una palanca poderosa en su apoyo a los procesos de transformación por su contribución en términos financieros, pero también, y ahí radica su potencial, a través de la generación de conocimiento y transferencia tecnológica.

El binomio desarrollo en transición y cooperación internacional para el desarrollo se apoya en las necesarias alianzas estratégicas que impulsa la Agenda 2030 para producir las innovadoras transformaciones apuntadas. Y es en este contexto donde la cooperación técnica juega un papel estelar en la construcción de las políticas públicas regionales.

La reciente Ley de Cooperacion Internacional para el Desarrollo y Ciudadanía Global contempla como dos de sus objetivos:

- La promoción de la democracia, los derechos humanos, las libertades fundamentales y
 el Estado de Derecho, con el fin de impulsar la democracia local y contribuir a la
 construcción de sociedades pacíficas, justas e inclusivas. Resaltando la necesidad de
 contar con instituciones públicas sólidas y eficaces.
- La promoción de la generación de conocimiento, la ciencia, tecnología y la innovación, así como la transferencia de conocimiento, y las tecnologías que se orienten a impulsar el desarrollo sostenible, la lucha contra el cambio climático, y la inclusión social.

La Ley también destaca la cooperación técnica entre los instrumentos y modalidades que la Cooperación Española pone a disposición de la agenda de desarrollo, definiéndola desde una doble perspectiva, como el conjunto de actividades dirigidas: (i) bien al fortalecimiento de capacidades institucionales y de recursos humanos del país socio y de los actores de desarrollo, públicos, privados y de iniciativa social, o (ii) bien al apoyo de la gestión integral del ciclo de proyectos y programas de cooperación y otras operaciones de cooperación financiera reembolsable. Y que, por lo tanto, incluye actividades de formación y capacitación técnica, becas de estudio, acompañamiento y transferencia de conocimiento y tecnología, entre otras modalidades. Caracterizando la cooperación técnica pública como aquella que hace partícipe a las instituciones públicas y se orienta a la construcción de alianzas transformadores en esta esfera.

Con todo este marco, en la actualidad, AECID apuesta por una cooperación técnica horizontal, a través de la capacitación técnica y el aprendizaje renovado y promueve espacios compartidos para el diálogo de políticas públicas, alianzas con otros actores de la cooperación y nuevas estrategias que puedan materializarse en soluciones innovadoras. La región ofrece el escenario ideal para que esta apuesta fructifique: las relaciones de cooperación en América Latina y el Caribe están plenamente consolidadas, y la región demanda una cooperación técnica cada vez más experta y adaptada a su nivel de desarrollo y potencialidades.

Desde esta perspectiva, la Cooperación Española quiere profundizar en el diseño de tres programas que combinan la cooperación técnica con la innovación como palanca para el desarrollo:

El Programa de Conocimiento e Innovación para el desarrollo en América Latina y el Caribe, INTERCOONECTA como evolución de un inicial Programa Iberoamericano de Formación Técnica Especializada (PIFTE) donde se fraguó un modelo de cooperación técnica en términos de diálogo de políticas basado en el apoyo y la colaboración de la Administración pública española con las diversas Administraciones de los países de América Latina y el Caribe.

El Programa fue incorporando mejoras y adaptaciones a los nuevos escenarios regionales, hasta alcanzar el actual INTERCOONECTA renovado que ya se ha puesto en marcha en las programaciones de las convocatorias del 2021 y 2023 y cuya metodología innovadora basada en cocreaciones, experimentación y puesta en marcha de prototipos ha orientado el desarrollo del Programa de Cooperación Triangular para América Latina y El Caribe y el de Cooperación Avanzada para el Desarrollo en Transición con el Cono Sur.

El Programa de Cooperacion Triangular para América Latina y El Caribe, se ha concebido fundamentalmente como una fórmula de generación de alianzas en el marco de esta modalidad de cooperación que favorece además el beneficio, la responsabilidad y el aprendizaje mutuo. Modalidad, que, por otra parte, la Cooperación Española ha venido apoyando en la región y que quiere seguir potenciando, reforzando su capacidad promotora de desarrollo inclusivo y sostenible y aprovechando su gran potencial en el diálogo y trabajo conjunto con América Latina (sin excluir a otras regiones), partiendo de una visión horizontal, de retos compartidos, con metodologías innovadoras y pivotando sobre la demanda, la horizontalidad y la gestión del conocimiento.

El Programa de Cooperación Avanzada para el Desarrollo en Transición con el Cono Sur se desarrollará con el liderazgo de la Oficina de la Cooperación Española de Montevideo, tras la fusión llevada a cabo entre la antigua Oficina Técnica de Cooperación y el Centro de Formación, convirtiéndose así en un punto de conexión de conocimiento e intercambio de experiencias en materia de cooperación triangular para toda América Latina y el Caribe. El objetivo general del programa es impulsar la consecución de los ODS con la generación de un marco de interacción entre los países del Cono Sur y España que permita definir procesos de cooperación más avanzada, a través de la generación de conocimiento y la creación de espacios de diálogo que favorezcan mejoras en las políticas públicas, incidiendo en la integración de la innovación en sus organizaciones, procesos y servicios.

En todo caso, la AECID tiene una amplia trayectoria en apoyo de cooperación triangular en América Latina, una modalidad que se viene implementando a través de diferentes instrumentos, proyectos y programas, tanto bilaterales como regionales, entre los que cobra especial relevancia la llevada a cabo en el marco del Fondo de Cooperación para Agua y Saneamiento, donde la generación y transferencia de conocimiento es una línea estratégica con gran potencial.

Algunos elementos definen esta nueva cooperación técnica denominada avanzada en la AECID: (i) su encaje en el modelo de desarrollo en transición, (ii) su orientación hacia la innovación en los procesos de diálogo en la construcción de política pública reforzando la horizontalidad entre los diversos socios y el trabajo con metodologías ágiles y participativas, y (iii) su foco en la generación y transferencia de conocimiento.

OBJETIVOS DE LA JORNADA

1.

Fomentar la colaboración y el conocimiento mutuo entre los diferentes actores públicos en el marco de la cooperación técnica.

2.

Presentar el modelo de cooperación técnica avanzada de la AECID bajo la metodología innovadora de INTERCOONECTA, a través de sus tres programas:

- Programa de Conocimiento e Innovación para el desarrollo en América Latina y el Caribe,
 INTERCOONECTA.
- Programa de Cooperación Triangular para América Latina y El Caribe.
- Programa de Cooperación Avanzada para el Desarrollo en Transición con el Cono Sur.

3.

Generar un espacio de reflexión acerca de las tendencias y modelos de cooperación técnica

PROGRAMA

9:30h Bienvenida

Antón Leis, director de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo. AECID

9:45h

Presentación de la metodología de innovación y las iniciativas de la AECID de cooperación técnica avanzada

INTERCOONECTA

Paz Martínez, jefa de la Unidad de Apoyo de la Dirección de Cooperación con América Latina y el Caribe. AECID

Programa de Cooperación Triangular para América Latina y el Caribe

Nuria Carrero, vocal asesora de la Dirección de Cooperación con América Latina y el Caribe. AECID

Programa de Cooperación Avanzada para el Desarrollo en Transición con el Cono Sur

José Luis Pimentel, coordinador general de la Oficina de la Cooperación Española para el Cono Sur. AECID

Proyección vídeo

Intervenciones de los directores de los Centros de Formación de la Cooperación Española con apreciaciones sobre las innovaciones realizadas y valor añadido del nuevo enfoque.

Turno de palabra a los asistentes

11:30h Descanso

12:00h

Debate y aportaciones de buenas prácticas y lecciones aprendidas por parte de los socios participantes

Formato | Plenario con 3 minutos de intervención bajo moderación ágil.

Participan todos los asistentes

13:45h Resumen de las aportaciones

14:00h Comida

15:00h

Tendencias y modelos de la cooperación técnica avanzada: rol de las Agencias, formatos para el reporte, sistemas para captar el conocimiento

- Lorena Larios, secretaria para la Cooperación Iberoamericana, SEGIB
- Sergio Colina, director general de Políticas de Desarrollo Sostenible
- Mariano Berro, director ejecutivo de la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional
- Tobías Jung, secretario general de la Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas. FIIAPP
- Sebastián Nieto, jefe de la Unidad de América Latina y el Caribe del Centro de Desarrollo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos. OCDE (Pdte. confirmación)
- Alejandro Martos, jefe del Departamento del Fondo de Cooperación para Agua y Saneamiento. AECID

16:15h Debate

17:00h Conclusiones y resumen de la jornada

¿Avanzando hacia una hoja de ruta de trabajo colaborativa con herramientas comunes? Laura Oroz, directora de Cooperación con América Latina y el Caribe. AECID

17:15h Clausura

Eva Granados, secretaria de Estado de Cooperación Internacional